

La Lettre de l'AIRe



n° 8 - 2022

Cette lettre d'information aux adhérent.es et aux partenaires propose de faire le point sur l'actualité de l'association des DITEP et de leurs réseaux qui œuvre pour améliorer en permanence l'accompagnement des enfants, des adolescents et des jeunes adultes ayant des difficultés psychologiques ainsi que leurs familles.

Cher·es adhérent·es,
Cher·es collègues,

J'aimerais, au nom du Conseil d'Administration, vous souhaiter une belle année 2022, même, s'il faut l'avouer, la crise sanitaire qui redouble ne nous épargne pas en ce moment.

L'année à venir sera, je n'en doute pas, comme les dernières, guidée par notre militantisme.

D'abord, aux côtés de nos professionnel·les afin de tenter de réparer l'injustice salariale dont ces derniers sont victimes. Nous venons à ce titre de co-signer une tribune aux côtés de l'UNIOPSS et nous ne manquons pas d'interpeller les autorités sur ce sujet dès que nous en avons l'occasion.

Nous militons également pour continuer à améliorer l'accompagnement des enfants, adolescent·es et jeunes majeurs relevant de nos dispositifs.

Dans cette période qui laisse beaucoup de place aux excès de langage et aux positions dogmatiques, nous souhaitons pouvoir continuer de construire, avec l'ensemble de nos partenaires, des réponses coordonnées, souples et adaptées aux besoins des jeunes.

Roland DYSLI , Président de l'AIRE

LE PARCOURS DE L'ENFANT AU CENTRE DES COOPÉRATIONS SUR LES TERRITOIRES. DU DIAGNOSTIC À L'ACTION : QUELS OUTILS ?

La journée de formation prévue le 4 février 2022, à Paris, sur le thème « Le parcours de l'enfant au centre des coopérations sur les territoires. Du diagnostic à l'action : quels outils ? » a dû être reportée en raison de la situation sanitaire.

Elle se déroulera finalement le **vendredi 1er juillet 2022**, toujours à Paris.

Cette journée est co-construite entre l'AIRe et 4 associations de protection de l'enfance : l'ANPF, l'ANMECS, le CNAEMO et le GEPSO.

Il s'agit d'une première journée de formation commune par des associations qui accompagnent au quotidien des enfants, adolescent·es et jeunes majeurs présentant des vulnérabilités multiples, handicap et besoin de protection, rendant leur parcours plus complexe et fragile.

Ce travail de collaboration nationale a pour ambition de servir d'appui à l'ensemble des professionnel·les des territoires avec deux objectifs essentiels :

- Renforcer notre connaissance des besoins et difficultés présentés par les jeunes concernés
- Partager et développer des outils de coopération sur les territoires

Aussi, les 5 associations souhaitent renforcer un partenariat qui pourra se poursuivre en région à travers la création de groupes de travail collaboratifs à même de développer et mettre en œuvre les partenariats et les outils communs.

La participation des deux Secrétariats d'État (Handicap et Protection de l'Enfance) à cette journée est essentielle, car nos associations doivent être des interlocutrices privilégiées en matière d'évaluation et d'amélioration des politiques publiques vis-à-vis des jeunes concernés. Cette nécessaire participation des secrétariats d'état et les élections présidentielles à venir nous a fait décaler cette journée le plus tard possible dans cette année scolaire 2021-2022.

Les modalités d'inscription à cette journée seront probablement les mêmes que ce qui était prévu le 4 février. Nous reviendrons vers vous avec toutes les informations nécessaires concernant ces inscriptions.

Nous avons eu la tristesse d'apprendre le décès de Frédéric Neau, ancien administrateur et animateur des journées de Versailles; un hommage lui sera rendu dans la lettre prochaine de février.





L'AIRe ET SES COMMISSIONS

La **commission "vie associative"** coordonne l'organisation de manifestations ponctuant la vie de l'association à savoir, la Conférence des territoires, l'Assemblée générale et les Universités d'été tant par le choix des thématiques et des intervenants en lien avec le Bureau, que sur le plan matériel en s'appuyant sur les Délégués du territoire concerné.

Ces rassemblements, entre administrateurs, délégués, formateurs... ont vocation, au-delà d'entretenir une dynamique associative, à favoriser les échanges et les réflexions autour de sujets d'actualité, de fond en lien avec l'objet de l'AIRe, dans un esprit de convivialité.

La périodicité des réunions est variable et dépend des modalités d'organisation des manifestations.

La **commission "santé mentale"** a identifié le besoin d'une vision plus précise des difficultés rencontrées par les DITEP en ce qui concerne la prise en compte de la santé des enfants. Aussi, afin d'alimenter et de structurer les réflexions et actions futures de l'AIRe sur ce sujet, le groupe travaille actuellement sur la formalisation d'un questionnaire (pas trop long :-)) à destination des adhérent·es. Vous en serez très prochainement destinataire !

La **commission "ASE-PH"** traite des problématiques croisées entre le social et le médico-social.

Sur ces derniers mois, elle s'est principalement investie dans l'organisation de la journée inter associative prévue initialement le 4 février 2022 «Le parcours de l'enfant au centre des coopérations sur les territoires. Du diagnostic à l'action : quels outils ?». Plusieurs membres du groupe de travail ASE-PH participent au comité de pilotage de cette journée. Ce travail de préparation est co-animé par notre président Roland Dysli.

Comme expliqué par ailleurs dans cette lettre, en raison de la pandémie actuelle, cette journée se déroulera finalement le 1er juillet 2022.

Par ailleurs cette commission tente d'élaborer des positionnements politiques de l'AIRe, afin de les proposer au Conseil d'Administration. Actuellement, elle se saisit de la question récurrente du placement d'office par un juge d'un enfant en ITEP. Cette réflexion est menée dans un contexte observé sur différentes régions de création de structures mixtes Aide sociale à l'Enfance et Médico-sociale. Tout comme le placement d'office, la création de telles structures nous inquiète, tant nous sommes convaincus que la protection d'un enfant de son environnement familial est difficilement compatible avec la mission thérapeutique de l'ITEP, pour lequel la famille est le premier partenaire.

La **commission CAFS - Equipes mobiles** ne s'est plus réunie depuis juin 2021, noyée par les rebondissements divers de l'actualité. Elle devrait reprendre d'ici à février.

L'AIRE ET SES PARTENAIRES



- **Report du 34e Congrès de l'UNIOPSS au 13 et 14 mai, à Rennes**

Programmé initialement en 2020, puis en 2021 et mi-janvier 2022, le 34e Congrès de l'Uniopss est à nouveau reporté ! Son thème demeure inchangé :
« Aujourd'hui, les associations construisent demain... Parlons-en ! »

- **Communiqué de l'UNIOPSS**

L'UNIOPSS a publié un communiqué de presse, pour une mobilisation autour de la question de l'attractivité des métiers du soin et de l'accompagnement.
« Face à l'impact fort de cette crise des métiers de l'humain pour les structures et en amont de la conférence sociale qui doit se tenir courant février à l'initiative du Premier ministre, les associations et fédérations de solidarité membres de l'Uniopss ont décidé d'une nouvelle action collective qui aura lieu tout au long de la semaine du 24 au 30 janvier »

- Retrouvez la dernière lettre de l'Uniopss en Action [par ici](#)



- **Manifeste pour les élections présidentielles du Collectif**

les 51 associations nationales représentatives des personnes en situation de handicap, de leur famille et proches aidants portent ensemble 5 revendications prioritaires et de multiples propositions pour la mise en œuvre d'une politique du handicap transversale, lisible et évaluée, [à retrouver sur le site du collectif](#)

- La dernière Newsletter du collectif se trouve [sur ce lien](#).



JOURNÉES D'ARCACHON : PROPOSEZ VOS ATELIERS

Comme chaque année 20 ateliers seront proposés sur les matinées du jeudi et du vendredi.

Les adhérent·es de l'AIRe qui souhaitent proposer un atelier, en lien avec l'argumentaire des journées 2022 sont invité·es à remplir le formulaire en ligne, avant le 15 mars 2022.

Les ateliers retenus seront informés dès le 30 mars, de manière à déposer un projet complet et définitif des interventions pour début juin.

Retrouvez toutes les informations en suivant [ce lien](#)

M.A.T.E.O.* ... EN ORBITE

Tout comme le télescope James WEBB qui s'est installé dans l'espace puis a déployé, avec succès, ses outils d'observation et de recueil de données pour servir la Connaissance et son partage, la mission M.A.T.E.O qui vient faciliter le passage en dispositif des ITEP en Occitanie ; après sa lancée en 2021, va pouvoir déployer pleinement ses actions de terrain et ses soutiens opérationnels.

2021 : Morgane BERNARD, chargée de mission de l'hémi-région Occitanie Ouest et Véronique LOMBAL, chargée de mission de l'hémi-région Occitanie Est, soutenues par le COPIL, ont pu :

- construire les bases, les supports et l'organisation de la mission,
- mettre en ordre de marche le comité opérationnel (COMOP),
- récolter les besoins de soutiens et de formation d'une grande majorité des D-ITEP occitans,
- faire valider par le COPIL les réponses qui seront mis en œuvre au cours de l'année 2022,
- faire remonter les problèmes récurrents de l'ensemble des établissements, à savoir : le calcul de l'activité - l'utilisation de VIA TRAJECTOIRE, la nécessité d'un numéro FINESS unique, l'utilisation de SERAFIN.

Le 15 décembre, le Comité Stratégique, en présence de Madame MARTINET, directrice adjointe- direction de l'offre de soins et de l'autonomie- ARS Occitanie, a souligné la qualité du travail accompli, et a pris acte des retours et des questions récursives exprimées par les différentes équipes des ITEP.

2022 : Les chargées de mission sont prêtes à passer à la phase de déploiement des actions concrètes :

- organisation des échanges de pratiques interinstitutionnelles, des formations transversales avec Champs Social, et soutien à la mise en œuvre des formations spécifiques,
- organisation et animation des ateliers de travail du comité opérationnel qui permet de capitaliser et de mutualiser les ressources collectives
- ouverture, le 31 janvier, du site internet dédié.

M.A.T.E.O. a bien pris son envol !

LES RENDEZ-VOUS À VENIR

-19 MAI 2022-

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

modalités et programme à venir, en adaptation avec l'état des consignes sanitaires

Institut du Val Mandé

-23 AU 25 JUIN 2022-

CHALLENGE RUGBY INTER DITEP

Formulaire de préinscription à cette adresse

Posez toutes vos questions par mail à l'adresse administratif@asso-rebonds.com

Hagetmau

-1 JUILLET 2022 -

QUELS OUTILS DE COOPÉRATION AU SERVICE DES PARCOURS?

AIRe, ANMECS, ANPF, CNAEMO et GEP SO s'unissent pour offrir une grande journée de formation sur la coopération entre les secteurs médicosocial et social.

Informations page 2 ASIEM - Paris 7

CONFÉRENCE DES TERRITOIRES DU 16 MARS 2022

« TERRITOIRE ET DIAGNOSTIC PARTAGÉ DANS UN CONTEXTE DE TRANSFORMATION DE L'OFFRE »

Le contexte de transformation de l'offre et de réformes en cours rend d'autant plus nécessaire de recourir entre les pouvoirs publics et les acteurs associatifs, à des diagnostics fondés sur une méthodologie partagée.

L'évaluation des besoins et des ressources mobilisables est un préalable indispensable au travail de réflexion permettant de mettre œuvre des réponses adaptées aux besoins et aspirations des personnes tenant compte, également, des spécificités des territoires.

Nous pouvons faire le constat, que cette démarche de concertation s'opère de manière hétérogène sur les territoires, voire même, qu'elle est inexistante parfois.

Lors de cette journée, les intervenants présenteront les enjeux et les « outils » en lien avec l'élaboration d'un diagnostic territorial et puis, nous aurons des témoignages de mise en œuvre pratique de diagnostics partagés tant sous l'angle du territoire que des situations.

Un questionnaire vous sera adressé prochainement afin de recenser les pratiques ainsi que le programme détaillé

9H30-16h Institut du Val Mandé